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. З а  ленинский ст иль в работеУ СПЕШНАЯ РАБО
ТА ТАКОГО СЛО

ЖНОГО МЕХАНИЗМА,
каким является факуль
тет, возможна лишь при 
четкой системе органи
зации труда. Она преду
сматривает ясную поста
новку задачи, пути реа
лизации и обратную 
связь—контгфль исполне
ния. Для разработки этих 
составляющих необходим 
запас времени, величи
на которого зависит от 
сложности задачи и опы
та руководителя.

Многое зависит от со
гласованности действий 
руководства факультета 
с административными и 
общественными организа
циями института. Уже 
осенью мы должны иметь 
план работы каждого под
разделения института на 
весь учебный год. Это 
позволит устранить дуб
лирование, не допускать 
затягивания в решении 
многочисленных' вопро
сов.

Хорошим примером 
является планирование 
учебного процесса. Каж
дый раздел четко сфор
мулирован, указаны кон
кретные исполнители и 
сроки выполнения. Ори
ентируясь на план учеб
ного управления, учеб
ные поручения, рабо
чие планы разрабатыва
ются заблаговременно, 
без ненужной суеты.

Нам представляется,

что со временем в инсти
тутском масштабе можно 
спланировать и органи
зацию работы студентов, 
тем самым намного по
высить уровень их зна

ний. Шагом в этом на
правлении является вве
дение ежемесячных
учебных аттестаций.

Мы со своей стороны 
установили действенную 
связь с кафедрами хи
мии, математики, физи
ки, начертательной гео
метрии, общественных 
наук. Выяснили уровень 
методики преподавания, 
степень освоения студен
тами изучаемых дисцип
лин, организацию работы 
студентов на занятиях, 
состояние ответственно
сти кафедр за результат 
учебы. Преподаватели 
факультета в соответст
вии с планом, утверж
денным на совместном 
заседании совета и парт

бюро факультета, посе
щали лекции, практиче
ские занятия, семинар
ские и лабораторные ра
боты. После каждого по
сещения проводился

разбор. Состоялись сов
местные заседания дека
ната и партбюро ка
федр химии, высшей ма
тематики, физики, обще
ственных наук. По ре
зультатам проведенной 
работы был принят ряд 
конкретных решений. От
корректированы семест
ровые графики занятий и 
рабочие программы, 
уточнены формы связи 
между кафедрами и де
канатом, заменены лек
торы по химии, истории 
КПСС. Добиваясь такого 
положения, чтобы за 120 
дней семестра каждый 
студент усвоил учебный 
материал и был готов 
сдать зачет и экзамен на 
положительную оценку,

мы внедрили систему от
работки студентами про
пущенных занятий. Все 
это способствовало повы
шению абсолютной успе
ваемости с 80 процентов 
в 1971 г. до 86—83 
процентов ныне.

И все-таки мы неудов
летворены состоянием 
учебного процесса на фа
культете, поэтому посто
янно совершенствуем его 
организацию. Так, с 
целью улучшения воспи
тательной работы в груп
пах, повышения уровня 
ответственности препо
давателей факультета за 
качество выпускаемых 
специалистов, кураторами 
учебных групп с 1974 г. 
назначаются только пре
подаватели профилирую
щих кафедр. За их рабо
той осуществляется сис
тематический контроль.

Большое внимание на 
факультете уделяется 
повышению учебной дис
циплины студентов. Пос
ле каждой сессии роди
телям тех, кто получил 
неудовлетворитель н ы е 
оценки, мы посылаем 
информационные письма. 
К праздникам шлем 
письма с благодарностью 
родителям с-тудентов, 
отличившихся в учебе и 
общественной работе.

Мы добиваемся того, 
чтобы преподаватели об
щих кафедр контролиро
вали посещаемость заня
тий и регулярнр извеща
ли деканат о пропусках; 
устраивали индивидуало- 
ные консультации для 
отстающих, требовали 
выполнения в срок до
машних заданий. Ведь 
воспитательная работа 
со студентами — дело 
каждого из нас.

На машиностроитель
ном факультете за по
следние годы выработал
ся деловой стиль в реше
нии и других вопросов. 
Например, в распределе
нии -мест в общежитии. 
Ежегодно 15 марта про
форги групп представ
ляют в профбюро спис
ки студентов, нуждаю
щихся в жилье, затем 
составляется общий спи
сок, после чего, исходя 
из обеспеченности фа
культета местами, учи
тывая итоги зимней сес
сии, треугольник факуль
тета распределяет места 
в общежитии по груп
пам. Затем все перено
сится на групповое со
брание студентов. 5 — 10 
апреля факультетская 
комиссия в составе дека
на, секретаря партбюро

и руководителей всех 
студенческих организа
ций в присутствии кура
тора и представителей 
общественных организа
ций группы окончательно 
утверждает список лиц, 
получающих общежитие 
на следующий учебный 
год. После этого список 
доводится до сведения 
студентов.

Без суеты и спешки 
факультет готовится и к 
третьему трудовому се
местру. Подготовка пре
дусматривает в начале 
марта выступление дека
на и секретаря партбюро 
перед студентами, в апре
ле — утверждение на 
заседании партбюро ко
мандиров и комиссаров 
студенческих строитель

ных отрядов, бригадира 
ремонтной бригады. Рас
пределение студентов по 
летним работам заканчи
вается в мае составле
нием на каждого студен
та карточки с указанием 
его места в общем труде.

Планомерное решение 
многочисленных вопро

сов текущей деятельно
сти факультета обеспечи
вает их высокую резуль
тативность, создают де
ловую атмосферу.

А. ВОДОПЬЯНОВ, 
декан МСФ.

НА СНИМКЕ: выступает «Каникула». Фото А. Зюлькова.

На с л а в н ы х  т р а д и ц и я х
Постановление ЦК 

КПСС о повышении идей
но-теоретического уров
ня преподавания обще
ственных наук застави
ло кафедру истории пар
тии использовать формы 
более углубленного изу
чения студентами нашего 
предмета. Одной из эф
фективных форм являет
ся работа студентов над 
рефератами и докладами 
но истории партии, ком
мунистического и моло
дежного движения.

На конференции, ко

торая состоялась на 
прошлой неделе, работа
ло пять секций: «Дея
тельность партии как ор
ганизатора и вдохновите
ля Великой Октябрьской 
социалистической рево
люции», «Герои Октяб
ря», «Борьба КПСС за 
осуществление ленин

ских идей в строительст
ве социализма и комму
низма», «Партия в годы 
Великой Отечественной 
войны», «Международное 
коммунистическое и ра
бочее

Выступили 34 доклад
чика — студенты второ
го курса всех факульте
тов. Интерес к докладам 
был значительный. Об 
этом говорит тот факт, 
что на конференции при
сутствовало свыше 300 
человек. 10 студенческих 
работ рекомендовано на 
городской конкурс. Сре
ди них глубокий доклад 
студентки гр. 5151 А. 
Трифоновой на тему: «Ми
ровая общественность в 
борьбе за свободу чилий
ского народ а».

Интересен доклад сту
дентки гр. 1351 Н. Не- 
таевой «Бронепоезд
«Тайгинский железнодо

рожник» — от ст. Тайга 
до ст. Н^ерлцн». Автор 

использовала много не
опубликованных архив
ных материалов, побе
седовала с участниками 
этого необычного рейса.

Конференция показала. 
умение студентов обоб- 
щать и излагать матери
ал, с уважением отно
ситься к революционным, 
боевым и трудовым тра
дициям старшего поко
ления. Л. УЛЬЯНОВ, 

доцент кафедры 
истории К П С С ,

З н а м я
возвращается
в Т П И

С их лиц еще не сошел загар, не исчезли 
до конца мозоли с ладоней, не забыты пес
ни, родившиеся у костров. А потому так 
оживленно и весело в этот вечер в Томском 
драматическом театре, где собрались бойцы 
студенческих строительных отрядов, чтобы 
подвести итоги своего третьего трудового 
семестра.

И вот уже звучит рапорт командира об
ластного штаба ССО О. Бородина:

— В первый год десятой пятилетки студен
тами Томска освоено около 17 миллионов руб
лей капиталовложений, построено около 5Р0 
объектов жилищного, культурно-бытового и 
производственного назначения. " Для населе
ния области прочитано 1542 лекции, постав
лено 763 концерта.

За цифрами и фактами — возведенные 
студенческими руками школы, больницы, 
клубы. Выросли новые животноводческие 
помещения, проложены километры железных 
дорог и линий электропередач.

Победителем в соревновании стал рай
онный отряд политехников «Прогресс». Ему 
вручено на слете переходящее Красное зна
мя обкома ВЛКСМ. Вымпел обко
ма комсомола вручен лучшему линейному 
отряду «Каникула» АВТФ. Грамотами об
кома партии и комсомола отмечены многие 
линейные отряды нашего института. Ком
сомольская организация ТПИ, как три года 
назад, признана лучшей в городе по про
ведению трудового семестра. Переходящее 
знамя возвращается в ТПИ. Его принимает 
секретарь комитета ВЛКСМ В. Хмелев.

Слет заканчивается традиционным балом 
целинников.



*НА СНИМКЕ: в лучшем общежитии ХТФ 
по ул. Усова, 13-а идет подготовка к смотру- 
конкурсу. Члены студсовета Г. Запорожец, 
Н. Югова, В. Жданов обсуждают, как лучше 
оформить стенд.

Фото А. Зюлькова.

З А В Е РШ И Л А С Ь 
ОТЧЕТНО - В Ы 
БОРНАЯ КАМ

ПАНИЯ в комсомольских 
организациях институ
та. Комсомольские груп
пы обсудили итоги рабо
ты за прошедший пери
од; проанализировали дея
тельность комсомольских 
организаций по пропаган
де и изучению комсо
мольцами и молодежью 
доклада Генерального 
секретаря ЦК КПСС 
Л. И. Брежнева на XXV 
съезде КПСС, докумен
тов и материалов съезда, 
участие комсомольских 
организаций в осущест
влении поставленных 
партией задач, решений 
XVII съезда комсомола, 
мероприятий; намеченных 
V пленумом ЦК ВЛКСМ.

Особенность и значе
ние нынешних отчетов и 
выборов состояли в том, 
что они проходили впер
вые после XXV съезда 
КПСС. И поэтому требо
валось, как никогда важ
но и четко определить 
место и роль комсомоль
ской организации в по
вышении эффективности 
производства и учебы, 
улучшении качественных 
показателей, обеспечении 
успешного выполнения 
социалистических обяза
тельств. Не случайно по
этому на факультетах 
прошла учеба комсоргов 
о проведении не только 
годовой сверки, но и от
четно-выборных собра
ний. Большую помощь 
секретарям первичных 
организаций оказали чле
ны факультетских бюро 
и комитета ВЛКСМ, ко
торые курировали груп-

1

пы, помогали в подготов
ке к собраниям специ
альностей, курсов.

Все это позволило ус
пешно и своевременно 
провести отчетно-выбор
ную кампанию, обсудить 
чрезвычайно широкий 
круг проблем, уделив 
особое внимание дальней
шему развитию патрио
тического движения «Пя

студента помогали отста
ющим.

Второкурсники АВТФ 
решили вывешивать эк
раны успеваемости не 
только в сессию, но и по 
итогам контрольных то
чек.

Комсомольская орга
низация АЭМФ, считая 
главной задачей повыше
ние качества подготовки

идейно-воспитательной ра 
боте. Большое внимание 
уделили проблеме его 
организации, совершенст
вованию методики и прак
тики проведения химики.

На отчетно-выборных 
собраниях и конференци
ях комсомольцы инсти
тута обсудили вопросы

т с о м т с к м
П О В Е Р И Л

тилетке эффективности и 
качества — энтузиазм и 
творчество молодых!», 
соревнованию комсо
мольцев и молодежи за 
почетное право подпи
сать Рапорт Ленинского 
комсомола ЦК КПСС к 
60-летию Великого Ок
тября.

На высоком организа
ционном и политическом 
уровне прошли отчетные 
собрания в группах и 
конференции на УОПФ, 
АВТФ, ХТФ, АЭМФ- и 
других факультетах. 
Большое внимание в ходе 
отчетно-выборной кампа
нии было уделено основ
ному вопросу — повыше
нию успеваемости и ка
чества учебы. Так, на
пример, группа 8252 ре
шила разбиться на под
группы в 5—6 человек 
так, чтобы 2 —3 наиболее 
успешно занимающихся

и воспитания специалис
тов, решила использовать 
новые, более эффектив
ные формы учебно-воспи
тательной работы, повы
сить ответственность 
каждого студента за ка
чество учебы.

Большую помощь в 
повышении успеваемости 
и качества учебы оказы
вает социалистическое 
соревнование между
группами. Пути улучше
ния организации сорев
нования обсуждали ком
сомольцы УОПФ.

Важной частью всей 
системы коммунистиче
ского воспитания молоде
жи стал Ленинский зачет 
«Решения XXV съезда 
КПСС — в жизнь!». Он 
помогает комсомольским 
организациям обеспечить 
комплексный подход к

совершенствования иде
ологической работы,
проблемы нравственного 
воспитания, организации 
свободного времени.

Однако отчеты и выбо
ры показали, что не на 
всех факультетах сумели 
поднять важные пробле
мы, умело обсудить на
сущные вопросы так, 
чтобы действительно за
интересовать каждого 
комсомольца. Вяло, сухо, 
скучно прошли отчетные 
собрания в группах на 
ТЭФ, ЭЭФ, ЭФФ и не
которых других факуль
тетах, не видно было на
стоящей заинтересован
ности на комсомольских 
конференциях ЭЭФ и 
ТЭФ. Это говорит о том, 
что комсомольским бюро 
и комитету ВЛКСМ есть 
над чем подумать,

И все-таки, в целом, 
комсомольцы института 
неплохо провели отчетно- 
выборную кампанию, 
правильно определили за
дачи, направив их на вы
полнение решений XXV 
съезда КПСС.

М. ПАВЛЮШКЕВИЧ, 
зам. секретаря коми- 

ч тета ВЛКСМ по ор
ганизационно-полити

ческой работе.
$

А К Т И В Н О С Т Ь  Р А С Т Е Т
На контроле— выполнение решений

Прошел месяц после 
отчетно-выборной конфе
ренции на электроэнерге
тическом факультете. Что 
же изменилось в комсо
мольской организации и 
как выполняются поста
новления конференции?

На нашем факультете 
1 197 комсомольцев, ор
ганизация большая, но 
как указывалось* в по
становлении, серьезные 
просчеты в расстановке 
и воспитании кадров во 
многом тормозили рабо
ту. Практика • показала, 
что качество работы бю
ро факультета не зависит 
от количества его чле
нов, численность его сей
час сократилась. За сек-, 
ретарями бюро строго 
распределены функции, 
разъяснены цели и ме
тоды их работы

Первостепенной зада
чей комсомольской орга
низации является повы
шение качества учебы. И 
здесь актив должен быть 
примером. Ца последнем.

бюро факультета по это
му вопросу состоялся 
серьезный и принципи
альный разговор. Бюро 
приняло решение добить
ся, чтобы каждый комсо
мольский активист учил
ся только на повышен
ные оценки и не допус
кал пропусков занятий 
без уважительных при
чин. Контроль за выпол
нением решения поручен 
заместителю секретаря 
по учебной части А. Мор- 
лангу.

Важным решением 
конференции было: уси
лить контроль за рабо
той комсомольских бюро 
специальностей, регуляр
но Заслушивать их отче
ты. Поэтому эти вопросы 
сейчас также в центре 
внимания факультетских 
бюро. Уже обсуждалась 
работа культмассовиков 
специальностей по орга
низации свободного вре
мени.

Недостаточно активное 
участие в факультетских

культурно-массовых ме
роприятиях принимают 
студенты специальностей 
«Электрические' системы 
и ЭСПП». На том же 
заседании были высказа
ны конкретные предло
жения по организации 
клубов.

Особое внимание уде
ляется на факультете ор
ганизационно - в о е  пита
тельной работе в груп
пах. И здесь нельзя не 
сказать о роли комсорга. 
От того, насколько опы
тен комсорг, во многом 
зависит общественная 
активность каждого ком
сомольца и группы в це
лом. Поэтому у нас раз
работан план учебы 
комсоргов, который пре- 

. дусматривает все вопро
сы жизни комсомольской 
группы. В октябре была 
проведена учеба комсор
гов по проведению Ле
нинского урока, приня
тию личных и групповых 
социалистических обяза

тельств. Недавно прошли 
занятия комсоргов по де
лопроизводству, планиро
ванию работы и проведе
нию комсомольских со
браний по НИРС. На 
ближайшее время наме
чается проведение учебы 
по общественно-политиче
ской аттестации студен
тов. Такая учеба необхо
дима для всего актива, 
так как в постановлении 
конференции отмечены 
недостаточная принципи
альность и формализм в 
оценке ОПП. Есть и дру
гие проблемы, напри
мер, не выполнено реше
ние бюро о завершении 
обмена комсомольских 
документов.

Работа предстоит 
большая. Мы наде
емся, что комсомольское 
бюро сумеет так постро
ить работу факультета, 
что в социалистическом 
соревновании электрофи
зики будут в числе побе
дителей.

Л. БАЛАКШИНА, 
заместитель секрета
ря бюро комсомола 
ЭЭФ по организаци

онной работе.

........... . Н а  моральные темы

( О Б О Р О Т Н А Я
( С Т О Р О Н А
( м е д а л и
1 ИНОГДА МЫ НЕ 
|  ЗАДУМЫВ А Е М С Я 
|  НАД ТЕМ, что стоит 
Е за внешним благопо- 
I  лучием того или иного 
|  факта.

Что это? Может 
быть, леность души, 
нежелание присмот
реться друг к другу, 
отсутствие живого ин
тереса к своим това
рищам?

Группу 8132 мне 
= назвали как одну из 
§ лучших в институте. 
Е Последнюю сессию 
Е они сдали без двоек, 
|  неплохое и качество 
Е учебы. Что касается 
Е общественной работы, 
Е то и тут в стороне ни-
I  кто не остался.

Но кроме существу- 
Е ющих фактов есть еще 
|  понятие, никак не ук- 
|  ладывающееся ни в 

одну графу соцобяза- 
Е тельств, — это внут- 
Е ренний настрой, та 
Ё эмоциональная атмос- 
= фера, которая отлича- 
Е ет одну группу от дру- 
Е гой. Для 8132-й ха- 
Ё рактерны, по-моему, 
Ё необщительность ре-
II бят, недоверчивость.

На вопрос о том,
I  как они достигли хо- 
Е роших результатов в 
Е учебе, ребята отвеча- 
|  ли по-разному. Гово- 
В рили о сильном соста- 
Е ве группы —почти все 
Е со школьной скамьи, 
|  об относительной лег- 
Е кости весенней сессии, 
в даже о везении. Но по- 
Е том все-таки выясни- 
|  лось главное — серь-
II езное и добросовест- 
Е ное отношение к уче- 
= бе, трудолюбие. Все 
|  задания ребята стара- 
§ ются выполнить во- 
Е время, ничего не за- 
Е пускать, не тянут со 
|  сдачей курсовых про- 
|  ектов, лабораторных.

Но каждый учится 
I  сам по себе, в силу 
|  своих способностей.

Пассивными их
Е не назовешь. Четыре 
Е человека состоят в 
1 рекламном бюро фа- 
Е культета. С увлеченн- 
Е ем работает здесь 
|  Людмила Александ- 
= рова, а в группе она 
Е замкнута, незаметна. 
Е Как хороших органи- 
Ё заторов знают на фа- 
Ё культете Веру Кубай 
Е и /Елену Миронову. 
Е Не гости в доброволь- 
= ной народной дружи- 
Е не Михаил Новоселов 
Е и Александр Моисеев. 
Е Есть и свои сандру- 
|  жинницы. Многие за- 
Е нимаются НИРСом. 
Е С увлечением играют 
|  в футбол, шахматы.

Николай Сопов, ста
роста, бесспорно, са
мый авторитетный че
ловек в группе. Луч
шего старосту трудно 
и найти — всегда су
меет отстоять интере
сы группы: и о сти
пендии похлопочет, и 
общежития добьется, 
но и он-д^ворит о том, 
что кажды., 3 них жи
вет интересной, но 
своей жизнью.

Все единодушны в 
'том, что коллектива 
не сложилось. Поче
му? Причины, конечно, 
найти можно. Не рабо
тали вместе с колхозе 
после поступления, не
однородный возраст
ной состав группы — 
у ребят постарше ин
тересы другие. Ком
сорг Николай Ники
форов— человек серь
езный, добросовест
ный, но зажечь ком
сомольцев, увлечь их 
интересным' делом не 
умеет. Комсомольские 
собрания проходят 
формально. Все дисци
плинированно сидят до 
конца, но заняты сво
им.

Каждый год в октяб
ре группа отмечает 
свой день рождения. 
В этот день они впер
вые встретились и по
знакомились друг с 
другом. Но у ни  ̂ хзк 
и не было дня, ' собы
тия, после которого 
ребята почувствовали 
бы себя единым це
лым, ответственность 
за дела всех и каждо
го из них.

Совместные меро
приятия, конечно, бы
ли. Но больше на пер
вом курсе, когда об
щие трудности объ

единяли их. Ходили 
вместе в кино, в театр, 
на кбнцерты. Несколь
ко оживились, говоря 
о походах, с улыбкой 
вспомнили о катке. Но 
все это стихийно, эпи
зодично. С нескрывае
мым сожалением рас
сказывают ребята о 
себе. «Напишите луч
ше о группе 8131, — 
с горечью предлагают 
они, — не пожалеете. 
А о нас? Что о нас пи
сать...».

А в группе? Вместе Студенческая пора 
Е только от звонка до неповторима. Это эмо- 
Е звонка. Дни рожде- циональный заряд оп- 
Е ния, праздники отме- тимизма, жажда зна- 
|  чаются стихийно, счи- ний. Первые разоча- 
Е тается, что готовить рования и открытия. 
Е их излишне. Однажды Это годы становления 
Е Людмила Змейкова, и формирования лич- 
Е профорг группы, за- ности, когда особенно 
Е икнулась о . том, что ценно дружеское учас- 
Е неплохо бы придумать тие, теплота и взаимо- 
= что-нибудь интересное, понимание в отноше- 
|  необычное, но боль- ниях со сверстниками.

шинству до этого не 
было дела. «Все это

Друзья, конечно, у 
каждого есть, дружат

Е детство», — скажет и в группе — боль- 
|  один. «Зачем нам ше по комнатам. Но 
Е это?», — добавит дру- ничто не заменит ра- 
Е гой. Когда соберутся, дости общения в боль- 
|  то выясняется, что и шом сплоченном кол- 
Ё поговорить-то не о чем. дективе, радости об- 
= Посидят за столом и 
|  разойдутся по комна- 1цего Дела-
5 там. В. ФИННИКОВА.
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НА ПЛЕЧИ 
М А Ш И Н ПЕРСПЕКТИВНАЯ

Т Е Х Н О Л О Г И ЯНаучно^хническая 
революция привлека
ет новые '  людские и 
материальные ресур
сы. Уже сегодня нау
ка стала непосредст
венной производитель
ной силой.

С этой точки зрения 
очень интересными 
выглядят работы, ко
торыми уже в течение 
нескольких лет зани
маются сотрудники 
кафедры станков и 
резания металлов 
М. Г. Гольдшмидт, 
В. Ф. Скворцов и 
Ш. X. Серозетдинов 
по договору с Томским 
подшипниковым заво
дом.

Производство у под- 
шипниковцев — выве
ренное и отлаженное. 
Поэтому всякие нов
шества они восприни
мают осторожно. Кро
ме - обязательного 
внедрения они требу
ют, чтобы новинка 
была «притерта» к их 
производству, работа

ла надежно.
Однако, как говорит 

Марк Георгиевич
Гольдшмидт, благода

ря участию во внедре
нии руководителей за
вода, главного инже
нера филиала завода 
В. М. Бутрякова, все
го коллектива техно
логической лаборато
рии эти сложности 
удается преодолеть. 
Так, в начале прошло
го года был сконстру
ирован автомат и 
внедрен новый техно
логический процесс 
обработки отверстий в 
кольцах приборных

-подшипников. До это
го калибровка отвер
стий в кольцах осу
ществлялась без вся
кой автоматики, по 
существу вручную: 
стальной “шарик про
давливался в отвер
стие с помощью уни
версального пресса. 
Это было и малопро
изводительно, и сопро
вождалось травматиз
мом.

Способ, предложен
ный политехниками, 
— обработка отвер
стий деформирующи
ми прошивками, инст
рументом, имеющим 

большую рабочую по
верхность и, главное, 
работающим без ре
жима холостого хода, 
что в два раза превы
шало его производи
тельность, —позволял 
автоматизировать эту 
операцию.

Созданный политех
никами автомат при 
производительно с т и 
более 2000 колец в 
час помог добиться 
высокой чистоты обра
ботки внутренней по
верхности кольца. 
Это, в свою очередь, 
снизило затраты вре
мени на шлифовку 
о^ерстия. Экономи
ческий эффект от 
внедрения автомата 
при использовании его 
для обработки только 
одного типо-размера 
кольца составил около 
2Ю тысяч рублей в год.

За внедрение авто
мата его авторы в 
этом году были на
граждены бронзовыми 
медалями ВДНХ, по

лучили авторское сви
детельство.

Сейчас эта группа 
сотрудников кафедры 
во главе с М. Г. Гольд
шмидтом занимается 
поиском нового спосо
ба обработки монтаж
ной фаски на кольцах 
подшипников. Цель 
этой работы, как и 
прежней, — замена 
ручного труда машин
ным, более произво
дительным. После

внедрения способа об
работки монтажной 
фаски колец пласти
ческим деформирова
нием на подшипнико
вом заводе будет вы
свобождено 10 рабочих 
и более, которые вы
полняют сейчас эту 
работу на малопроиз
водительном универ
сальном станке. Авто
матизация операции 
позволит улучшить 

качество обработки 
фаски.
- На сегодняшний 
день проведены все 
технологические, иссле
дования, создана мо
дель автомата. Разра
батывается производ
ственный образец 
станка. К концу буду
щего года он будет 
работать на одном из 
участков завода.

С. ХАБИБУЛИН.

В  ЛЕСНОЙ ПРО
МЫШЛЕННО

СТИ ВСЕ ШИРЕ 
внедряются полуавто
матические линии для 
раскроя хлыстов на 
сортименты. Эти ли
нии почти полностью 
освобождают рабочих 
от тяжелого физиче
ского труда на рас
кряжевке. Однако вы
сокая производитель
ность линии при опре
делении сорта и объ

ема хлыста на глаз 
невозможна, так как 
оператору трудно из
бежать ошибки. Необ
ходимо было создать 
средства автоматиза
ции для оценки ка
чества и определения 
размеров круглых ма
териалов.

Эта задача была ре
шена в НИИ ЭИ. Под 
руководством профес
сора В. И. Горбунова 
разработан радиомет
рический гамма-дефек
тоскоп «Тайга-3». Де
фектоскоп автомати
чески определяет на
личие и местонахож
дение недопустимых 
по ГОСТу внутренних 
гниений, бесконтактно 
измеряет диаметр и 
длину хлыстов.

Экспериментальный 
образец дефектоско
па установлен на уча
стке нижнего склада 
Томского ЛГШ. Прин
цип действия дефекто
скопа основан на про
свечивании лесомате
риалов гамма-излуче
нием. Эта система 
контроля может быть 
смонтирована на . лю
бом участке техноло
гического потока.

В апреле нынешне
го года были проведе
ны оценочные испыта
ния дефектоскопа с 
участием комиссии 
Министерства лесной 
п р о м ы ш л енности 

.СССР. Испытания по
казали, что параметры 
дефектоскопа удовлет
воряют требованиям, 
принятым в лесной 
промышленности, его 
применение повышает 
выход деловой древе
сины, сортность полу
чаемых сортиментов 
и производительность 
линий. Для линий 
средней производи
тельности экономиче

ский эффект составля
ет более 50 тысяч 
рублей в год на одну 
установку. По резуль
татам разработки по
лучено два авторских 
свидетельства.

По мнению началь
ника технологическо
го отдела объединения 
«Томлеспром» Г. М. 
Андрюхина, особен
ный интерес предстаз- 
ляет возможность при
менения дефектоско
па для рассортировки 
хлыстов на группы 
однородного качества 
и размеров для даль
нейшей пачковой раз-ч 
делки. Это перспек
тивная технология бу
дущего. Она позволит 
полностью исключить 
сортировку бревен, 
автоматизировать про
цессы распаковки и 
учета бревен в дере
вообработке.■ Сейчас 
ведутся работы но 
внедрению дефекто
скопа на предприяти
ях объединения «Том
леспром».
Ю. ЛИТОВЧЕНКО, 

старший научный 
сотрудник НИИ ЭИ.

Конечная цель

т внедрение

Ветеран библиотеки
„ Для многих своих кол

лег Екатерина Александ
ровна Петрова остается 
Катюшей. Подвижная, 
всегда с приветливой 
улыбкой, она пользуется 
заслуженной любовью и 
уважением коллектива.

Из крестьянской се
мьи, с дипломом рабфа
ка, Екатерина Александ
ровна пришла в научно- 
техническую библиотеку 
института 31 год тому 
назад. Через три года 
она становится старшим 
библиотекарем, через 
полгода — заведующей 
отделом. Последние 11 
лет Екатерина Алек
сандровна является за
местителем директора би
блиотеки.

Мир ее забот на этом 
посту — максимальное 
удовлетворение запросов 
читателей, сокращение 
их времени на получение 
книг. Ни один человек 
не ушел от Екатерины 
Александровны, не полу
чив удовлетворения на 
свой запрос.

Доброта души Екате
рины Александровны не 
исключает высокой тре
бовательности к читате

лям и сотрудникам.
На долю Екатерины 

Александровны выпало 
немало административно- 
хозяйственных забот: от
приобретения шпагата 
для упаковки литературы 
или, скажем, халатов дли 
сотрудников до забот о 
нанлучшем укомплекто
ваний штата библиотеки,

повышении их квалифи 
нации, передачи опыта 
работы молодым.

А в период проекти
рования, строительства 
и оборудования нового

ганизация — и Е. А. 
Петрова избрана замес

тителем секретаря.
Это не единственное 

ее партийное поручение. 
Ей, как ветерану, дове-

отмечен многими по
ощрениями: она награж
дена медалью «За доб
лестный труд. В ознаме
нование 100-летня со 
дня рождения В. И. Ле

нина», грамотами, пре
миями. Ее портрет был 
помещен на доску По
чета института.

Годы не старят Ека
терину Александровну. 
Она полна энергии и оп
тимизма.

В. БАЖАНОВА,
В. ВАСИЛЬЕВА,

К. КАРГАПОЛЬЦЕВА.

корпуса библиотеки она рена хлопотливая работа 
была непосредственной общественного распрост- 
учаетницей всех дел, ко- ранителя периодической 
торые поручались руко- печати, а это значит, что 
водству. надо хорошо знать ин-

Член КПСС с 1949 г., тересы и вкусы подпис- 
Екатерина Александров- чиков, чтобы всех обее- 
на почти бессменный печить необходимыми 
член партбюро АХУ, не- изданиями, 
однократно избиралась Трудовой путь Екате- 
секретарем. Сейчас у рины Александровны, ко- 

нас создана своя партор- торой исполняется 55,

IПамяти 
профессора 
Н .А. Кашкарова

Томский политехнический институт по 
праву может гордиться многими выдающи
мися учеными, которые как до революции, 
так и в Годы Советской власти создавали но
вые научные направления, вносили ценный 
вклад.в развитие науки и техники, обучали 
и воспитывали молодые научные и инженер
но-технические кадры.

Можно вспомнить имена академиков 
В. А. Обручева и М. А. Усова — организа
торов сибирской школы геологов и мно
гих других ученых.

В дореволюционные годы в бывшем Том
ском .технологическом институте работал 
профессор Н. А. Кашкаров — инженер-пу
теец, человек с широким научным и инже
нерно-техническим кругозором. Он занимал
ся конструированием и строительством 
мостов и плотин, проходкой тоннелей. Его 
глубоко интересовали вопросы гидрогеоло
гии. Он был известен и как оператор, вла
девший биофизическим эффектом и исполь
зовавший его в практических целях для по
исков подземных вод.

Н. А. Кашкаровым впервые в дореволю
ционной России была написана и опубликова
на в 1916 г. книга по биофизическому эффек
ту «Обнаружение подземных вод по измене
ниям, вызываемым ими в атмосфере».

Памяти профессора Н. А. Кашкарова, ра
ботавшего в свои последние годы в Военной 
академии РККА, и 60-летию выхода в свет 
его книги было посвящено заседание секции 
по биофизическим методам поисков, состояв
шееся во время научной конференции, посвя
щенной 75-летию геологического образова

ния в нашем институте. А. БАКИРОВ, 
председатель секции, профессор, док

тор геолого-минералогических наук.
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д-! библиотеки 
тель

[ЛЯ НАЧАЛА ПО
ЧИТАЕМ МИХАЛ

НОВА. Помните его бас- важно, ско, 
ню «Любитель книги»? ящих на наших 

К приятелю, чтоб 
скоротать досуг,

В ДНИ ЗИМНИХ КАНИКУЛ Томский област
ной совет по туризму и экскурсиям пригла

шает студентов и преподавателей в интересное и 
увлекательное путешествие по маршруту Томск 
- -  Харьков — Киев — Одесса — Херсон — Се
вастополь — Керчь — Новороссийск — Волгоград 
— Томск. Они посетят места „неувядаемой славы 
своих отцов и дедов, вечные места народного по
клонения.

Навсегда запомнятся туристам города, прослав
ленные великими военными подвигами и трудовы
ми достижениями послевоенных десятилетий, обо
гатят знаниями о родной стране.

Им откроют свои красоты Харьков и Киев, древ- 
. нейший город страны. Грандиозная битва за осво

бождение Киева явилась одной из  ̂блестящих воен
ных операций в истории Великой Отечественной 
войны.

Из Киева туристы направятся в город-герой Одес
су, крупнейший порт страны на Черном море. Одес
са — значительный центр науки и культуры. Здесь 
работают 14 высших учебных заведений. Большой 
интерес представляют музеи города,^ знаменитые 
катакомбы. Тысячи советских людей отдыхают в 
-здравницах Одессы.

Туристы посетят город-герой Севастоп(}Ль — па
мятник стойкости, мужества и отваги нашего наро
да. Каждый камень бастиона города — свидетель 
многих исторических событий, многочисленные па
мятники запечатлели в бронзе и камне бессмертие 
подвигов.

Последний пункт — город-герой Волгоград. 
Грандиозный памятник-ансамбль сооружен на ле
гендарном Мамаевом кургане. Ансамбль венчает 
главный монумент Матери-Родины. Мамаев курган 
стал символом жизни, бессмертной славы ратных 
трудовых дел советских людей.

Туристско-экскурсионный поезд «Томск» от
правляется 26 января. Возвращение 13 февраля. 
Стоимость путевки 192 рубля. В стоимость путевки 
входит проезд в купейных вагонах, питание в ваго
нах-ресторанах, экскурсионное и культурно-массо
вое обслуживание.

Наш адрес: площадь Ленина, 6, тел. 2-45-01.
В. БАЛЫШЕВ, 

председатель Томского областного совета по 
туризму и экскурсиям.

Клуб перво
курсников

Возобновил свою рабо
ту кЛуб первокурсников 
«фонон». Его цель —по
мощь первокурсникам в 
знакомстве с ведущими 
направлениями науки, 
развивающимися в ТПИ 
и других научных цент
рах Томска.

По традиции первое 
заседание открыл доктор 
физико - математических

&
ВНИМАНИЮ СЛУШАТЕЛЕЙ ОТДЕЛЕ

НИЯ ЖУРНАЛИСТИКИ ФОПа!
Очередное занятие состоится сегодня, 29 

ноября, в помещении редакции газеты «За 
Кадры». Тема: «Информационные Жанры».

Занятие ведет старший редактор отдела 
«Новости» Томского телевидения В. И. Но
вик.

Начало в 18 часов,

и — показа- гтт ^  ^
второстепенный. I  0 О в  СОООООНОв в Ь С М Я
олько книг, сто- г
наших -полках.

стало нашими друзьями, находим это забавным: а града», «Медный всад- 
В. Н. Пойзнер зачитал если он нам скучен, мы ник» А. С. Пушкина. 

Зашел однажды гость, великолепные строки М. не боимся, что скука от- Многие книги, отмечен-
«Ты стал читать,

мой друг?!» — 
Воскликнул он

от удивления 
И посмотрел 

восторженно вокруг 
На новые тома 

собраний сочинений 
Гюго, Дюма,

Шекспира, Маршака. 
Что полки заняли 

почти до потолка. 
«Ты что молчишь? 
Смущен моим

вопросом?
В коллекции такой,

С любовью к книге

наук, профессор Б. Н. 
Родимов. Он рассказал 
собравшимся о возникно
вении физико-техническо
го факультета, о трудно
стях и победах, которые 
сопутствовали . его бо
лее чем 25-летней исто
рии. С большим интере
сном слушали первокурс
ники Бориса Николаеви
ча, непосредственного 
участника становления и 
развития школы физиков, 
неутомимого исследовате
ля.

М. СУББОТИН, 
студент гр. 0650.

Пруста, автора пятнад- разится у нас на лице, ные дипломами, получи- 
цатитомного романа «В и если мы решительно сы- да наша библиотека. Чле- 
поисках утраченного вре- ты его обществом мы ны общества с интересом 
меня», которые мне хо- ставИм его на место столь рассматривали сувенир- 
чется привести: ное издание в 4-х томах

«В чтении дружба же резко, как если бы он д  ^  Брежнева «Ленин- 
внезапно обретает перво- не обладал ни гением, ни ским курсом». «Иллю

стрированную историю 
СССР», книги «Физика 
и физический мир», «Ос
новы космической биоло
гии и медицина», худо
жественную и детскую

начальную чистоту, с славой. Атмосфера этой литературу, 
книгами любезности ни к чистоты дружбы — без- Старший библиотекарь
чему. Если мы проводим молвие, более чистое. В.' А. Васильева позна-

бесспорно, прок велик! вечер с этими друзьями, чем слово». комила книголюбов с
Но как ты достаешь значит, нам действитель- А потом старший ин- коллегами по увлечению
до самых верхних но этого хочется. С ними женер-информатор НТВ из кружка любителей

книг?» — мы часто расстаемся не- М. В: Малкова пбзнако- книги «Воронежский
«А очень просто, охотно. И когда расста- мила собравшихся с ито- библиофил». Валентина

братец! немея, нам не приходит гами XVII Всесоюзного Андреевна побывала там,
Пылесосом!». в голову ни одна из тех конкурса «Искусство привезла много интерес- 

Известно мне: в домах мыслей, которые портят книги», на котором были ных1 изданий этого обще- 
иных дружбу: что о нас по- рассмотрены издания ства. В частности, мини- 

Стирают только пыль думали/ Не допустили 1975 года. 186 наград — атюрный выпуск хроники 
с изданий подписных. ли мы бестактность? По- таковы итоги смотра со- всех заседаний, кружка, 
Что гоеха таить быка нравились ли мы? И нет ветского книгоиздания, пригласительные билеты, 

ют и такие составители У нас стРаха быть забы- Диплома имени Ивана Любопытно, что один из 
личных Пийлиотрк Гогтя- тыми ради кого-то друго- Федорова удостоена вы- них оформлен с участием 
пат прр патнол. и ппинп- го. Все волнения угаса- пущенная Политиздатом томского художника-гра- 

к ним тот ко ют на поРоге той чистой речь Л. И. Брежнева 8 фика В. Марьина, 
пылесосом  ̂ и спокойной дружбы, ка- мая 1975 г. «Великий Намечен план ближай-

А вот о том что со кой является чтение. И подвиг советского наро- ших встреч. Общество 
й ‘ . „ „ „ ш  1 ’ УПпА1т.т  никакого почтения: мы да», «Рисунки мастеров политехников-книголюбов
б и б л и о т е к ч т о б ы  ^  веем ся  тому, что гово- Х У -Х Х  веков». «Памят- продолжает Действовать, 
жила тебе, твоей семье и рит Мольер, лишь когда ники архитектуры Ленин- Р. ГОРСКАЯ,
близким людям. — эго 
большое искусство, рас
сказывал на последнем 
заседании общества кни
голюбов института до
цент университета В. Н.
Пойзнер. По профессии■ 
физик - радиоэлектроник,
Борис Николаевич — 
страстный поклонник 
книги. И эту свою 
страсть в весьма коррект
ной и убедительной фор
ме он передал участни
кам заседания. Все со
бирают книги, сказал 
он, это стало всеобщим 
занятием, захватившим 
и юных, и пожилых.
Но нельзя, чтобы книга 
превратилась в предмет 
коллекционирования. А 
ведь бывает," •— чем боль 
ше храним книги, тем 
меньше их читаем. Объем
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НОВЫ Й СОСТАВ БЮ РО ВЛКСМ МНС
1. НЕЕЛОВ Сергей — секретарь, зав. 

лао. Ф'ГФ — каф. 24, 3-95
2. СТЕПАНЕикО Наталья — зам. секре

таря по организацнонно-полигнческои рао^е, 
в». н. с. АЫ’Ф — 4-60-13

3. БЕСПАЛЬКО Анатолий — зам. секрет, 
по идейно-политической раооте, сг. инженер  
ыИИ ЭИ — 2-31, З-ьЗ

4. ГОЛОВКОЙ Владимир — зам. секрет, 
по научно-нроизводственнон раооте, инж 
мИИ ИФ — 5-82, 5-84

5. КУЛЕШОВ Александр — председатель 
СМУ — 4-24-36.

ОРГАНИЗАЦИОННО-ПОЛИТИЧЕСКИИ
СЕКТОР

1. ПЬЯНКОВА, Ольга — зам. секрет, по 
орграооте. инструктор комитета ьлКСМ 
ТПИ — 2-46-0/, 4 06

2. КОНДАКОВА Ольга — отв. за учебу 
комсомольского актива, ст. техник ВЦ н и п  
ЯФ -  5-69

3. СЕМЕНОВ Сергей — председатель ко
миссии коме, контроля, аспирант АЭМФ —

4. СЛАЩЕВ Игорь —* член комиссии 
комсомольского контроля, инженер АЭМФ — 
8-39

5. ФЕДОТОВ Василий — член комиссии 
персональных дел, инженер каф. ЭМА, 
АЗМФ — 3-81

6. ПРОТОПОПОВА Светлана — бюро 
«Спутник», ст, инженер АЭМФ —- 8-39.

ИДЕИКО-ПОЛИТИЧЕСКИИ СЕКТОР
1. ЕРЕМИН Василий — организация и 

проведение Ленинского зачета, ассистент каф. 
политэкономии — 3-73.

2. ФУСТ Нина — организация и прове
дение Ленинского зачета, инж. НИИ Рф — 
7 39

3. ЯНКОВСКИИ Владимир — отв. за шеф
скую работу, асп. ЭФФ — 5-33, 6-09

4. КИШх’ЕЕВ Петр — отв. за печать, 
м. н. с. АВТФ — 4 95

5. МОРЕИНИС Людмила — отв. за культ
массовую работу, ст. инженер ХТф — 3-90. 
НАУЧНО-ПРОИЗВОДСТВЕННЫЙ СЕКТОР

1. КАЛ АИДА Владимир — председатель 
комиссии по НТТМ, аспирант ФТФ — 3-95

2. ЛУНЕВ Владимир — член комиссии по 
НТТМ. м. н. с. НИИ Яф — 5-82, 5-94

3. ЛИТВАК Эммануил — член комиссии 
по НТТМ, аспирант АВТФ — 4-80-13

4. АКЕРМАН Семен — председатель шта
ба по соцсоревнованию, инженер ФТФ —8-83

5. БУТАКОВ Владимир — член штаба по 
соцсоревнованию, инж. лаборатории ЭДИП — 
7-39

6. МАКАРЕВИЧ Виктор — жилищно-быто
вая комиссия — 6-09

7. БЕЗУГЛОВ Александр —.инженер НИИ 
ЭИ — 4-24-36

8. НОВИКОВА Раиса — старший техник 
каф. РХ, отв. за спортсектор — 3-90.
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